

VOLUMEN XV (2003)

Anales COMPLUTENSES

VOLUMEN XV
(2003)

ANALES COMPLUTENSES



Institución de Estudios Complutenses
Alcalá de Henares



CONSEJO DE REDACCIÓN
REVISTA DE ESTUDIOS COMPLUTENSES
M. ANTONIO GARCÍA QUER
JOSE LUIS VALLÉ MARTÍN
FRANCISCO VIANA GIL
GEMA GORDO TRALE
(Sección)



Anales COMPLUTENSES

VOLUMEN XV
(2003)



Institución de Estudios Complutenses
Alcalá de Henares

CONSEJO DE REDACCIÓN

MARGARITA VALLEJO GIRVÉS
(Directora)

LUIS DE BLAS FERNÁNDEZ

ÁLVARO LINAJE Y DE LEÓN

JOSUÉ LLULL PEÑALBA

M.^a ÁNGELES SANTOS QUER

JOSÉ LUIS VALLE MARTÍN

FRANCISCO VIANA GIL

GEMA GORDO FRAILE
(Secretaria)

INSTITUCIÓN DE ESTUDIOS COMPLUTENSES

Edificio Santa Úrsula

C/. Santa Úrsula, 1 - Despacho 2

28801 Alcalá de Henares (Madrid)

I.S.S.N.: 0214-2474

Depósito Legal: M-36530-1995

Imprenta: MANUEL BALLESTEROS. INDUSTRIAS GRÁFICAS, S.L.
Plaza de los Irlandeses, locales 2 y 3. 28801 Alcalá de Henares (Madrid)



ÍNDICE

ACTIVIDAD INSTITUCIONAL

Junta de Gobierno	7
Consejo de Redacción	8
Memoria de Actividades	9
Catálogo de Publicaciones	13
<i>Presentación</i>	19

ESTUDIOS

<i>Razones y sinrazones en el Quijote</i> , por VEGAS GONZÁLEZ, Serafín	23
<i>La guerra en los fueros medievales de Alcalá de Henares y de su tierra en los siglos XII y XIII</i> , por DÍAZ GONZÁLEZ, Francisco Javier	49
<i>Las iniciales en libros impresos en Alcalá de Henares por Juan de Brocar hasta 1560</i> , por SANTOS QUER, M. ^a Ángeles	59
<i>Una pequeña obra de arte oculta</i> , por GARCÍA GUTIÉRREZ, Francisco Javier	65
<i>Una Santa Teresa de Jesús, de Juan Delgado en el Oratorio de San Felipe Neri en Alcalá de Henares y algunas noticias sobre su autor</i> , por BARRIO MOYA, José Luis	75
<i>A propósito de las propiedades rústicas y urbanas del colegio-convento "San Nicolás de Tolentino" de Alcalá de Henares en 1753</i> , por ORTEGA CALAHORRA, Jesús	111
<i>Enterramientos. Las normas ilustradas y su impacto en Alcalá y su partido</i> , por VALLE MARTÍN, José Luis	129
<i>Noticias sobre la arquitectura de Alcalá de Henares en los siglos XIX y XX</i> , por LLULL PEÑALBA, Josué	151
<i>La U.G.T. en Alcalá de Henares</i> , por VADILLO MUÑOZ, Julián	177
<i>Prisioneros franceses internados en el Real Sitio de San Fernando tras la Batalla de Bailén</i> , por DE DIEGO PAREJA, Luis Miguel	187

DOCUMENTOS

- Un cuadernillo del censo de vecinos de Alcalá en 1619*, por PAREDES, Florentino 199
- Autores jansenistas en la biblioteca del Oratorio de Alcalá de Henares*, por ALBA, Ángel 217
- Documentos relativos a Alcalá de Henares y sus personajes en el "Codoin"*, por RUIZ JIMÉNEZ, Daniel 231

RESEÑAS

- Fernando I de Habsburgo*, de Arsenio Lope Huerta, por M. Vicente SÁNCHEZ MOLTÓ 245
- Río Henares abajo*, de Arsenio Lope Huerta, por Jesús PAJARES ORTEGA 247
- Historia de la villa de Campo Real*, de Jesús Antonio de la Torre Briceño, por Luis Miguel de DIEGO PAREJA 249
- Historia de Meco*, de Francisco Javier García Gutiérrez, por Luis Miguel de DIEGO PAREJA 251
- Acta Antiqua Complutensia III: Santos, Obispos y reliquias. Actas del III Encuentro Internacional Hispania en la antigüedad tardía*, de Luis García Moreno, Elvira Gil Egea, Sebastián Rascón Marqués y Margarita Vallejo Girvés, por María Jesús ALBARRÁN MARTÍNEZ 252
- Alcalá de Henares. La ciudad literaria*, de Enrique M. Pérez Martínez, por José Luis VALLE MARTÍN 254
- Villalbilla y Los Hueros. Historia de dos villas castellanas*, de M. Vicente Sánchez Moltó, por Francisco Javier GARCÍA GUTIÉRREZ 256
- Fernando I. Un emperador español en el Sacro Imperio (1503-1564)*, de Ramón González Navarro, por Francisco Javier GARCÍA GUTIÉRREZ 258
- Alcalá de Henares, crónica general*, de Luis Miguel de Diego Pareja y José Carlos Canalda Cámara, por José Antonio MONTERO 260
- Visita de los miembros de la sociedad hispánica de Peterborough a Alcalá de Henares*, por M.^a Jesús VÁZQUEZ MADRUGA 261

NORMAS DE COLABORADORES

269



VISITA DE LOS MIEMBROS DE LA SOCIEDAD HISPÁNICA DE PETERBOROUGH A ALCALÁ DE HENARES. M^a Jesús Vázquez Madruga.

La Institución de Estudios Complutenses ha elaborado un calendario de actividades para los días 21 al 26 de agosto próximo y para cuyo perfecto desarrollo resulta imprescindible la colaboración de nuestro Excmo. Ayuntamiento.

Día 21:

Llegada al Aeropuerto entre 10 y 11 de la mañana.

Traslado a Alcalá en un minibús que el Excmo. Ayuntamiento de Alcalá pone a disposición del grupo. Alojamiento en la Posada de la Tercia.

12-13 h: Recepción en la Posada y entrega de un lote de libros sobre Alcalá de Henares cortesía de la Institución de Estudios Complutenses. Asimismo se les entregará una bolsa con toda la información turística de la ciudad, obsequio de la Concejalía de Turismo.

A las 20 h, recepción en el Ayuntamiento.

Vino español.

Paseo por la ciudad

Día 22:

A las 10 h, visita turística por la ciudad incluyendo a los gigantes y cabezudos y el Corral de Comedias, cortesía de la Concejalía de Turismo del Excmo. Ayuntamiento de Alcalá.

A las 18,30 salida de la puerta del Casino hacia el Nuevo Baztán, visita y traslado hacia el Gurugú en donde serán agasajados por AEDHE (Asociación de Empresarios del Henares) con una cena al aire libre. Regreso a Alcalá en el minibús hacia las 23 horas.

Día 23:

A las 11h, Visita al Museo Arqueológico Regional.

A las 12, acto de nombramiento de Socios Correspondientes de la Institución de Estudios Complutenses en el patio del citado Museo.

Entrega de una reproducción arqueológica de Complutum, cortesía de la Concejalía de Cultura.

Paseo por la ciudad.

Día 24:

A las 14 h, paella en la caseta de ferias de la Asociación Cultural Hijos y Amigos de Alcalá y acto de nombramiento de Socios de Honor de dicha entidad.

A las 18,30 h, corrida de rejonos, cortesía de la Concejalía de Cultura y Festejos del Excmo. Ayuntamiento de Alcalá de Henares.

A las 21,30, cena típica en la Hospedería La Tercia.

Día 25:

A las 11h, visita a la ermita de la Virgen del Val con la presencia de la Presidenta de su Cofradía.

A las 24h, espectáculo en el patio de Santo Tomás de Villanueva, cortesía de la Concejalía de Cultura y Festejos del Excmo. Ayuntamiento de Alcalá de Henares.

Día 26:

Traslado en minibús al aeropuerto.

COLABORACIÓN DEL EXCMO. AYUNTAMIENTO:

- 1.- Minibús llegada y regreso al aeropuerto.
- 2.- Recepción en el Ayuntamiento.
- 3.- Vino español en el Ayuntamiento.
- 4.- Visita guiada a la ciudad.
- 5.- Visita a los Gigantes y Cabezudos.
- 6.- Autobús para la visita al Nuevo Baztán, vista panorámica y regreso de la cena en el Gurugú.
- 7.- Foto de “familia” por Luis Alberto Cabrera.
- 8.- entradas para la corrida de rejonos.
- 9.- Visita al Corral de Comedias.
- 10.-Cena al aire libre en el Gurugú cortesía de AEDHE.

El número de personas que vienen es 12 aunque hay que contar con los acompañantes que seremos entre ocho y dieciséis, según la disponibilidad.

La Institución de Estudios Complutenses agradece la inestimable colaboración del Excmo. Ayuntamiento de Alcalá de Henares, así como a AEDHE y a las empresas MIXER y GAL.

Institución de Estudios Complutenses.

Alcalá de Henares, julio de 2003.

Los últimos días de agosto Alcalá tuvo unos visitantes de excepción. Doce miembros de la Sociedad Hispánica de Peterborough con su presidenta, la señora Daphne Heisser, vivieron con nosotros los primeros días de la Feria.

Esta Asociación inglesa lleva muchos años promoviendo la figura de Catalina de Aragón, nuestro idioma y nuestra ciudad en Peterborough. Alcalá y Peterborough están hermanadas porque a ambas ciudades les une la figura de aquella hija de los reyes Católicos que, nacida en Alcalá, fue reina de Inglaterra y cuyos restos se encuentran en la catedral de Peterborough.

La Sociedad Hispánica de Peterborough colabora todos los años en los actos conmemorativos en honor de Catalina de Aragón, su reina, que se hacen siempre el día 29 de enero, día en que fue enterrada en la magnífica catedral de esa ciudad.

Allí, junto a la tumba de Catalina pueden verse las placas conmemorativas del hermanamiento y de Alcalá, así como una sencilla exposición sobre Catalina. La tumba se halla flanqueada por dos banderas, una donada por España y otra por Inglaterra y siempre hay flores encima de la austera lápida.

Catalina fue la última reina católica de Inglaterra, y católica murió, lo que no ha sido obstáculo alguno para que su enterramiento se llevara a efecto en Inglaterra y para que se conserve y se perpetúe su figura histórica con todos los honores. Porque era la legítima esposa de Enrique VIII, por más que éste intentara repudiarla o divorciarse de ella, nunca se atrevió a hacerle daño físico alguno, como hizo con otras esposas suyas. Para los ingleses, Catalina es su reina. En Peterborough consideran un alto honor tener allí a Catalina, por ello, habría sido un auténtico mazazo que se llevaran sus restos a Westminster, como en algún momento se planteó.

También se ocupa esta Sociedad en promover, como decíamos antes, nuestro idioma y Alcalá, hasta el punto de que en su fiesta mayor, el día de San Pedro, desfilan con banderas de España y con un escudo de Alcalá y de Peterborough confeccionado con telas por ellos mismos y al son del famoso "Viva España". Los que hemos sido testigos de esto y de otras actividades, tales como exposiciones sobre nuestra ciudad o sobre Gigantes y Cabezudos, creemos que es necesario reconocer y difundir su labor aquí, además de agradecerles su enorme interés y su amor por España en general y por Alcalá en particular.

De ahí, que cuando supimos que tenían intención de visitar Alcalá nos propusimos que su estancia fuera lo más grata posible.

Cinco intensos días en los que la Institución de Estudios Complutenses se ocupó de que se llevaran un recuerdo que, según ellos nos manifestaron en repetidas ocasiones es y será "imborrable, magnífico, maravilloso..."

Hay que decir que fue decisiva la colaboración de nuestro Excmo. Ayuntamiento en la consecución de todos los actos programados y coordinados por la Institución. El día de su llegada, fueron recibidos en el Salón de Plenos, donde se les entregó un obsequio de la ciudad, seguido de un Vino Español. La Institución de Estudios Complutenses se ocupó de que tuvieran en el hotel un lote de libros de historia de Alcalá.

Cuatro horas de visita turística por Alcalá, lograron no sólo que admiraran nuestra ciudad, sino también el ambiente y la amabilidad de sus gentes. La excursión al Nuevo Baztán y la panorámica desde los cerros, seguida de una cena en el Gurugú cortesía de AEDHE, además de la entrega de un obsequio de la empresa

alcalaína Mixer, cerró un día fantástico en el que la lluvia no logró en ningún momento quebrar el buen humor y la alegría del grupo.

El tercer día visitaron el Museo Arqueológico Regional en donde, en un sencillo pero emotivo acto, recibieron el diploma que les acredita como Miembros Correspondientes de la Institución, según se acordó por unanimidad en la última Asamblea, con la presencia del Excmo. Alcalde y autoridades, así como numerosos miembros de nuestra entidad con su presidente al frente. Este acto finalizó con la entrega de un obsequio de la Concejalía de Cultura y el TEAR: una reproducción arqueológica complutense, que les emocionó especialmente, dado su enorme interés por la cultura romana.

Fue para ellos toda una experiencia jamás vivida su participación en el pregón de Ferias, ver a los gigantes y cabezudos en la Plaza, los fuegos artificiales y, sobre todo, la ingente cantidad de personas de todas las edades que festejaban el inicio de la Feria alcalaína. Confesaron estar “realmente asombrados” y afirmaban “vosotros sí que sabéis divertirlos”.

Así, la visita al recinto ferial y la degustación de una paella invitados por la Asociación Hijos y Amigos de Alcalá en su caseta, logró que se llevaran una idea bastante clara del ambiente del recinto ferial. Por su parte, la Asociación les nombró socios de Honor al término de la comida. Por la tarde, la Concejalía de Festejos les invitó a la corrida de rejonos y por la noche pudieron ver en el marco incomparable del patio de Santo Tomás de Villanueva, el espectáculo de zarzuela.

El último día visitaron la ermita de Ntra. Sra. Del Val en donde fueron recibidos por la presidenta de la Cofradía que les obsequió con varios recuerdos de la Virgen. También la Hospedería La Tercia, en donde se alojaron, les invitó a una cena informal en donde degustaron sangría y las típicas tapas alcalaínas.

El espectáculo de folclore español del patio de Santo Tomás de Villanueva en la Universidad y el obsequio de la Gal, fue el colofón de esta visita. En este espectáculo, que fue de los más bellos que hemos visto en la Universidad, lloraron de emoción, y es que a pesar de que su cultura es muy diferente a la nuestra, la sensibilidad a todo lo español esta muy arraigada en todos ellos.

Hay que agradecer en primer lugar a don Francisco Javier García Gutiérrez, a la Junta de la Institución y a los miembros de ella en general que aceptaron unánimemente el nombramiento de Socio Correspondiente de nuestra Institución de la Sociedad Hispánica de Peterborough. Asimismo, a Álvaro Linage y de León, a Emilio Pacios y a M^a Jesús Vázquez Madruga que les acompañaron en todo

momento; la notable colaboración de la profesora Margarita Vallejo y de Arsenio Lope Huerta; la inestimable de don Rafael Pinilla, don Gustavo Severien, don Rodolfo Gómez de Vargas, director general de Mixer, don Jesús Martín Sanz, presidente de AEDHE; de Julián Martínez Urbano, de Pedro de Pedro, de Enrique M. Pérez, del personal del Museo Arqueológico, de Luis Alberto Cabrera por sus estupendas fotos, del personal de la Hospedería La Tercia y en general de todos los alcaláinos que consiguieron que los “peterborings” se sintieran como en casa.

Sus palabras de despedida fueron “Siempre os llevaremos en nuestro corazón porque estos días serán inolvidables para nosotros”

Bien, pues ¡HASTA SIEMPRE AMIGOS!